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УЧРЕДИТЕЛЬ — УРАЛЬСКАЯ ГОСУДАРСТВЕННАЯ МЕДИЦИНСКАЯ АКАДЕМИЯ

Г О Т О В И М С Я  К А Т Т Е С Т А Ц И И  В У З А :  Н О В О Е  В У Ч Е Б Н О М  П Р О Ц Е С С Е

Рейтинг есть у президента... 
А теперь и у студента!

Начальник учебного отдела мед
академии Лариса Васильевна Русяе- 
ва говорит:

—  В  ходе подготовки к а т т е с т а 
ции интересно оценить новые формы 
учебно-методической работы , конт - 
роля знаний студентов. Например, 
на кафедре оперативной хирургии и 
топографической анатомии выво
д ят рейтинг каждого студента. За
ведующий кафедрой профессор Нико
лаи Леонтьевич Кернесюк рассказал 
об этом  опыте на заседании цент
рального методического совета...
Наверное, интересно посмотреть, 
как проходит экзамен по этой дис
циплине?

...В этот день предъявляли свои 
знания студенты 4-го курса лечебно
профилактического факультета.

Все как обычно: стопка билетов на 
столе экзаменаторов, скрытое и явное 
волнение студентов. Для кого-то сес
сия —  праздник, а для кого-то, как в 
песне, праздник со слезами на глазах.

—  Вы можете назвать свой рей
тинг? —  спрашивает профессор 
Н. JI. Кернесюк студентку, которая 
готовится вытянуть билет.

Студентка молчит: лукавит, а воз
можно, и на самом деле не знает, 
сколько баллов она набрала в ходе 
изучения этой дисциплины.

—  В  рейтинге отражено, что хирур
гом эта студентка не будет: мало зна
ний, несданный зачет. В обшем, вы
веденный показатель у неё со знаком 
минус,—  говорит профессор. —  А  от
личники набирают по нескольку со
тен баллов.

—  Что учитывается в этом показа
теле?

—  Зачет по трем разделам, сдача 
практических навыков. Пришлось вве-

' сти и оценку того, как студенты посеща
ют лекции, ведут конспекты. Жизнь 
заставила —  без дисциплины войско 
гибнет, —  замечает зав. кафедрой. —
Объем материала большой, и мы раз
делили его по формам деятельности: 
что-то изучается только на практичес
ких занятиях, что-то на лекциях.

Система начисления баллов доста
точно сложная. Например, можно 
сдать зачет на «удовлетворительно», 
но получить дополнительно 15 бал
лов. Это если вы сдали с первого захо
да. Поощряется работа в СНО.

А  как относятся к этой форме сти
мулирования успешной учебы сту
денты?

Беседую с теми, кто ожидает своей 
очереди у входа в аудиторию, где про
ходит экзамен. Вот несколько мне
ний:

—  Если ходишь на лекции и на са
мостоятельную подготовку, то все 
нормально!

—  Ничего полезного! Достаточно

просто отмститься, придя в аудиторию 
якобы для самостоятельной работы, а на 
самом деле бить баклуши, так что ни
какого стимула нет.

—  Слишком многое зависит от 
субъективного отношения препода
вателя, а баллы - это так...

—  Предмет замечательный и пре
подаватели тоже хорошие!

Всем, с кем беседовал, я задавал 
вопрос: знают ли они свой рейтинг? 
Из семи человек никто не знал, какое 
количество баллов он набрал. Впро
чем, насчет своих успехов, а равно 
провалов, они, конечно, не были в не
ведении.

...Перед ассистентом кафедры А л
лой Викторовной Гетмановой тетрад
ка, в которой против каждой фамилии 
проставлены баллы! У  кого-то 10,20,30, 
у других - 230,240... Алла Викторовна 
считает, что подобный рейтинг позво
ляет более тонко и точно оценить по
тенциал будущего медика, врача. Хотя 
преподавателю приходится затрачи

вать немало времени для того, чтобы 
применить все коэффициенты и по
правки.

—  Есть примеры, когда система 
применяется в целом по вузу, —  гово
рит А. В. Гетманова. —  Например, так 
сделали в архитектурной академии. 
Там рейтинг сопровождает студента 
от первого до выпускного курса и иг
рает ту роль, которая обычно отводит
ся среднему баллу.

...А  экзамен продолжается. И каж
дому, кто его сдает, предоставляется 
возможность в ходе ответов на биле
ты и дополнительные вопросы под
твердить или оспорить свой рейтинг.

И если, отмечают преподаватели, сту
дент постоянно хорошо занимался, а на 
экзамене допустил осечку, оплошал, то 
набранные ранее баллы позволят ему 
получить более справедливую оценку.

Д. Б Ы Ч К О В .
На снимках: идет экзамен по 

оперативной хирургии 
и топографической анатомии.

Поздравление 
с праздником

Уважаемые деятели науки, работники 
научно-исследовательских институтов и высших 

учебных заведений!
Примите самые искренние и сердечные поздравления в 

связи с вашим профессиональным праздником —  Днем рос
сийской науки.

В современном динамично развивающемся обществе 
практически нет ни одной сферы деятельности человека, где 
бы не использовалисьрезультаты интеллектуального труда. 
Высокий научный уровень является одним из основных стра
тегических факторов развития как Уральского региона, так 
и всей России. М ы по праву гордимся, что Свердловская об
ласть по научно-техническому потенциалу занимает одно из 
ведущих мест в стране. На Среднем Урале более 33 тысяч на
учных работников. Они достойно продолжают славные тра
диции великих уральских ученых, заслуживших мировую из
вестность: Сергея Васильевича Вонсовского, Станислава Се
меновича Шварца, Алексея Николаевича Барабошкина, 
Исаака Яковлевича Постовского, Николая Александрови
ча Семихатова, Виссариона Дмитриевича Садовского, Льва 
Дмитриевича Шевякова и других.

Исследования ученых Свердловской области играют важ
ную роль в определении стратегических направлений разви
тия экономики Уральского региона. Благодаря вашему тру
ду, дорогие земляки,укрепляется научный потенциал, на ос
нове которого успешно осуществляется переход промышлен
ного комплекса на инновационный путь развития.

В  год 280-летия Российской академии наук особо хочу от
метить достижения коллективов институтов Уральского от
деления РАН . Их разработки востребованы не только оте
чественной промышленностью, но и за рубежом.

Огромную роль в подготовке и становлении научных кад
ров играют высшиеучебные заведения нашей области. В  пос
ледние годы увеличивается численность студентов, что сви
детельствует о возрастании престижа образования и роли об
разованного человека в обществе.

В нашей области осуществляется активная государствен
ная поддержка научной деятельности. Наряду с широко из
вестными общенациональной Демидовской премией и пре
мией Черепановых, у нас ежегодно вручаются именные сти
пендии губернатора, проводится областной конкурс научно- 
исследовательских работ студентов, а с этого года за выда
ющиеся научные достижения учреждены премии для моло
дых ученых.

В День науки хочу высказать слова благодарности всем, 
кто вносит свой вклад в ее развитие: от студента и аспиран
та до именитого ученого.

От всей души желаю вам новых научных открытий и изоб
ретений, неиссякаемой жизненной и творческой энергии, 
крепкого здоровья вам, вашим родным и близким!

Э. Э. РО С С ЕЛ Ь, губернатор Свердловской области.

23 Февраля — Пень 
зашптипка Отечества

Определенный вклад в патриотическое воспитание молоде
жи, повышение авторитета армии, престижа военной службы, 
в обеспечение медицинскими кадрами Российской армии вно
сит кафедра военной и экстремальной медицины Уральской 
государственной медицинской академии. Ежегодно кафедрой 
аттестуется в офицерский состав по запасу более 200 человек.

Немало наших выпускников проходили и проходят службу 
в Российской армии на всей территории России.

Участниками афганской войны являются подполковники 
медицинской службы А. П. Карелин и Ю. В. Уваров. Подпол
ковники медицинской службы Ю. Е. Цепнлов и В. С. Добро
нравов принимали активное участие в ликвидации послед
ствий аварии на Чернобыльской АЭС. Ряд наших выпускни
ков проходят службу и на территории Прнволжско-Уральс- 
кого военного округа: полковники медицинской службы 
М. Н. Ветошкин, С. А. Хлебников, С. Р. Галнмшин, подпол
ковник медицинской службы М. А. Грачев.

В разные годы на кафедре проходили службу участники 
Великой Отечественной войны полковники медицинской 
службы Н. М. Перл им, Н. Т. Сиротюк-Ординат, полковник
А. И. Беляков, подполковник Н. М. Метелев.

Большой отряд офицеров медицинской службы запаса и 
среди профессорско-преподавательского состава Уральской 
государственной медицинской академии.

День защитника Отечества всегда занимал достойное мес
то в ряду всенародных праздников страны.

С праздником вас, дорогие участники Великой Отечествен
ной войны, с праздником вас, уважаемые наши выпускники 
—  офицеры Российской армии и студенты, с праздником вас, 
офицеры запаса УГМ А, преподаватели кафелры военной и 
экстремальной медицины. Здоровья вам, творческих успехов 
в работе и учебе, большого счастья!

С. А. КИ С ЕЛ ЕВ , начальник кафедры ВнЭМ, 
полковник медицинской службы.

А. А. ОБУХОВ, старший преподаватель кафедры ВнЭМ, 
полковник медицинской службы.

П И С Ь М О  
В Н О М Е Р Всем, кто выжап в Афгане

«Афганистан живет в моей душе» —  так наверняка мо
гут сказать многие выпускники нашей «альма-матер». На
ступивший год особенно богат на памятные даты д ля всех 
«афганцев»: это и 25-летие ввода ограниченного контин
гента советских войск в Афганистан, это и 15-летие их вы
вода. Для одних выпускников медицинского института, свя
завших свою судьбу со службой в армии, пребывание в Аф 
ганистане в качестве военных врачей (хирургов, терапев
тов, инфекционистов и т. д.) было сопряжено со множе
ством трудностей, характерных для труда медиков на вой
не. Но это было время и для их профессионального роста 
(многие стали первоклассными специалистами), а главное

в их работе —  это спасенные человеческие жизни. Назову 
лишь некоторых выпускников С ГМ И , офицеров-«афган- 
цев»: полковник м/с Лобанов Н. А., подполковники м/с Се
верин А. В., Данилов М. М., Подкин А. В.

Другие были в Афганистане солдатами. Став студента
ми С ГМ И , эти ребята внесли большой вклад в военно-пат- 
риотическое воспитание молодежи, работая в обществе 
« И Н Т ЕРН А Ц И О Н А Л И С Т »  при военной кафедре. Десят
ки и десятки славных ребят активно включились в работу 
этого общества, одного из первых в Свердловской области 
объединившего бывших воинов- «афганцев».

Бурл
Олег, Машковцев Андрей, Козлов 
Павел, Зайков Александр, Стебив- 
ка Роман, Якимов Николай, Ма- 

щенко Алексей, Мышкин Дмитрий, Анисимов Сергей, Кар
пов Дмитрий, Протасов Олег.

Поздравляю всех выпускников медицинского ин< 
та, всех бывших воинов-«афганцев», всех, «кто выжил в А< 
гане, свою честь не изгадил, кто карьеры не делал на сол
датской крови».

С  праздником вас, Днем защитника Отечества!
А. П. К А Р Е Л И Н , подполковник медицинской службы 

запаса, руководитель общества 
«И Н Т Е РН А Ц И О Н А Л И С Т »  (1986— 1992 гг.), в прошлом 
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Среди многих я хочу выделить первопроходцев, создав- медицинского института,



О  ( В науку — с первого курса )
С З А С Е Д А Н И Я  

•  У ЧЕНОГО СОВ Е Т А

Во главе кафедры и научной школы
На январском заседании ученого совета рассмотрен отчет 

заведующего кафедрой урологии профессора В. Н. Журавле
ва за пять лет работы.

В. Н. Журавлев возглавил кафедру в 1984 году, так что он 
заведует ею два десятилетия. Профессор В. Н. Журавлев — 
автор 23 изобретений, около 350 научных работ, двух моно
графий.

У Владимира Николаевича немало наград и почетных зва
ний. Как отметил один из выступавших, первая из этих наград 
получена еще на студенческой скамье — медаль за освоение 
целины. А недавно профессору В. Н. Журавлеву присвоено 
звание заслуженного работника высшей школы.

Выступавшие говорили о готовности Владимира Никола
евича как настоящего профессионала и чуткого человека ока
зать экстренную помощь коллеге, о том, что за последние пять 
лет он воспитал на кафедре двух докторов наук. Недаром в 
учебнике академика РАМН Н. А. Лопаткина отмечается ураль
ская школа урологов, созданная В. Н. Журавлевым.

Члены ученого совета единогласно проголосовали за из
брание Владимира Николаевича заведующим кафедрой на 
следующие пять лет.

Резервы поиска
За последние пять лет на лечебно-профилактическом фа

культете выполнено и успешно защищено 26 докторских и 76 
кандидатских диссертаций. Результаты научных исследова
ний активно внедрялись в практику здравоохранения. Так, 24 
новинки нашли применение на федеральном уровне и 85 — на 
региональном. Сотрудники факультета получили 59 свиде
тельств об изобретениях. Лидером здесь является кафедра 
офтальмологии (зав. кафедрой профессор С. А. Коротких) — 
17 изобретений!

Эти и другие цифры и факты приводились в докладе дека
на лечебно-профилактического факультета, профессора 
А. Н. Андреева, посвященном анализу результатов научно-ис
следовательской деятельности сотрудников факультета.

Профессор А. Н. Андреев привел и такие примеры. Подго
товлено и выпущено 28 монографий. Особой популярностью 
среди студентов и врачей пользуется «Настольная библиоте
ка кардиолога». Составителем и научным редактором ее явля
ется заслуженный деятель науки РФ, профессор
С.С.Барац. Библиотека включаетвсебя 15 мини-монографий.

Наряду с положительными были отмечены и моменты, ко
торые наводят на размышления. Это, в частности, довольно 
высокий средний возраст заведующих кафедрами, недоста
точная забота о подготовке резерва докторов наук.

При обсуждении доклада проректор по научной работе, 
профессор В. И. Шилко отметил еще один недостаток в орга
низации исследований: слабую работу по соисканию грантов. 
Например, наши коллеги и соседи из Челябинской медакаде
мии завоевывают немало грантов. А это дополнительное фи
нансирование, а значит и возможность для проведения более 
масштабных исследований. Недрстаточно внимания уделя
ют поиску Грантов и на других факультетах УГМА, отметил вы
ступавший.

«Факультет, где готовят ученых»
Примерно такое определение дал НОМУСу (научному об

ществу молодых ученых и студентов) проректор по учебной 
работе, профессор С. В. Цвиренко. Действительно, в этой 
общественной организации студенты проходят настоящую 
школу поиска.

Это было одним из комментариев к сообщению о состоя
нии и перспективах работы молодежного научного общества 
по подготовке педагогических и научных кадров, которое сде
лала на заседании ученого совета куратор 
НОМУСа доктор медицинских наук Л. А. Соколова.

В сообщении названы интересные направления в деятель
ности НОМУСа. Это, например, тематические конференции. 
Их в прошлом году проведено целых три: по механизмам ре
гуляции апаптоза, по атипичным пневмониям, по проблеме 
«Мать и дитя».

Еще одно новшество, которое появилось в минувшем году 
— «Школа молодых ученых». Проведено несколько занятий. 
Их цель — воспитание у студентов навыков научной работы, 
расширение их знаний по вопросам доказательной медици
ны, медицинской статистике и др.

Какие задачи видит куратор НОМУСа в 2004 году? Это бо
лее активнее участие деканатов и старост курсов в координа
ции научной деятельности. Хотелось бы, отметила Людмила 
Александровна, чтобы в секции НОМУСа привлекалось боль-, 
ше студентов младших курсов, активизировалась работа сек
ции молодых ученых.

К этим задачам проректор по науке, профессор В. И. Шил
ко добавил еще одну. Речь идет о повышении самостоятель
ности начинающих исследователей. Ведь часто их фамилии 
стоят в ряду других авторов. А где же поиск своего пути?

Профессор А. Н. Андреев высоко оценил проведение об
щевузовской конференции «Мать и дитя».

Становление
О формировании профессорско-преподавательского со

става фармацевтического факультета говорила на ученом 
совете зам. декана профессор О. Г. Смоленская.

Обучение на отделении фармации ведется с сентября 2001 
года. Сегодня в составе этого отделения 3 курса дневного и 
2 курса заочного отделения, всего — 236 студентов.

Кафедры, которые относятся к блоку гуманитарных и со
циально-экономических дисциплин, а также естественно
научный блок, хорошо укомплектованы преподавателями, 
отметила профессор О. Г. Смоленская. С преподавателями 
профессиональных дисциплин ситуация сложнее.

В нынешнем учебном году организована кафедра фарма
ции (заведующий кафедрой д. ф. н. А. Ю. Петров). Сотрудни
ки этой кафедры обеспечивают преподавание фармацевти
ческой химии и технологии. Фармакогнозию пока преподают 
совместители из фармацевтического колледжа на базе это
го учебного заведения. В ближайших планах — обеспечить 
преподавание этой дисциплины в медакадемии. Есть перс
пективные кадры.

Предстоит также открыть кафедру «Управление и эконо
мика фармации» и новый курс по токсикологической химии 
(при кафедре токсикологии).

Щ Ж огда недавно 
на ученом со- 

Я  m  вете медака
демии шел разговор 
о деятельности НО
МУСа и прозвучала 
фамилия председа
теля этого молодеж
ного научного обще
ства шестикурсника 
Александра Виног
радова, кто-то из 
профессоров заме
тил:

— Да у него уже 
диссертация напо
ловину готова!

— Это не преувеличе
ние? — с такого вопроса я 
начал интервью с А. В и 
ноградовым — студентом 
6-го курса лечебно-про
филактического факуль
тета.

Ч е л о в е к  у в л е ч е
— Небольшое, — отве

тил он и назвал тему свое
го исследования. Она зву 
чит так: «Разработка спе 
цифической патогенети
ческой терапии, направ
ленной на механизм моле
кулярного повреждения 
клетки при опухолевой 
трансформации».

Когда одного живопис
ца спросили, сколько вре
мени он затратил на осо 
бенно удавшееся полот
но, тот ответил так: «Два 
часа... И всю жизнь».

Наверное почти так же 
мог бы ответить и Алек
сандр по поводу какой- 
либо своей работы. Ну, 
допустим, с некоторой 
поправкой: не всю жизнь, 
а все студенческие годы.

Как правило, студенты 
приходят в СНО на тре- 
тьем-четвертом курсе, а 
некоторые и позже.

— Когда вы начали за 
ниматься в кружке?— 
спросил я Александра.

— На первом курсе,— 
ответил он. — Меня очень 
заинтересовала гистоло
гия, и мне захотелось луч
ше ее узнать. На втором 
курсе пошел в СНО по био
химии... Главное направ
ление моих интересов — 
гематология, система кро
ветворения. На четвертом 
курсе, например, я занял
ся изучением генезиса 
лейкоцитов, различных 
протоколов их лечения.

Несмотря на учебную 
нагрузку, Александр все 
гда находит время для ра
боты в клинике, в лабора
тории.

— В  областной клини
ческой больнице №  1 бы 
ваю как минимум раз в не

делю, но в большинстве 
случаев чаще. Очень бла
годарен профессорам 
А. Г. Сергееву и А. В. Ш ала
еву, которые поддержива
ют меня в моей работе. 
Охотно помогают врачи 
клиники, делятся наблю
дениями за особенностя
ми течения болезни, отда
ленными результатами 
лечения.

Когда я учился на вто
ром курсе, то познакомил
ся в лаборатории с Ром а
ном Ивановым — тогда 
шестикурсником. Он сей 
час работает в Голландии. 
Это что-то вроде аспиран
туры. Лаборатория там ос
нащена новейшим обору
дованием. Общ аемся с 
ним по Интернету, а также, 
когда он приезжает.

— Как удавалось и уда
ется совмещ ать учебу с за 
нятиями наукой?

—Учителя еще в школе 
научили, как лучше органи
зовать рабочий день. По
том, последние два года, я 
учился в профильном м е
дицинском классе. Здесь 
узнал,какие требования к 
студенту предъявляются в 
медакадемии. А выбор 
вуза определил интерес к 
изучению биологии.

— Какой у вас средний 
балл?

— Пять.
— Ко всем предметам 

одинаковый интерес?
— Нет, конечно. Боль

шее внимание уделяю 
профильным дисципли
нам. Но и в остальных ста
раюсь найти для себя до
полнительный интерес.

— Удовлетворяет ли 
ваша работа в НОМУСе?

— Отчасти приходится

заниматься бумажной, ру
тинной работой, но в о с 
новном — это дело твор
ческое. Например, удачно 
прошла общ евузовская 
тематическая конферен
ция «Мать и дитя». Идея, 
по-моему, принадлежала 
нашему куратору, д. м. н. 
Людмиле Александровне 
Соколовой. Конференцию 
готовили педиатрический 
факультет, многие кафед-

матологии, хотя изучени
ем системы кроветворе
ния под своим углом зре
ния занимаются различ
ные кафедры.

—Трудно все годы 
учиться на «отлично»?

— Мне повезло со сту
денческой группой. Зн ае 
те, бывают группы, где не 
только не помогают, но ме
шают учиться! У нас этого 
нет. Конечно, коллектив

Мнение куратора
А вот что думает о председателе НОМУСа кура 

тор научного общества д. м. н. Л . А. СОКОЛОВА:
— Саша—очень обязательный человек. Он чело

век слова: если скажет, пообещает что-то, то все 
гдавыполнит. , ь '  '

А еще он очень вдумчивый, всегда имеет свое 
мнение и его отстаивает. Например, когда мы об
суждали вопросы анкеты о выборе профессии, он 
внес свои формулировки и доказал, что они нуж
ны. Анкета обращена к студентам первого и шес
того курсов. Ее цель — сопоставить мотивацию в 
выборе делажизни, то, какона меняется с годами. 
В начале учебы были одни устремления, а как все 
обернулось в реальности? Нам помогает кафедра 
психологии и педагогики.

Кроме того, Александр хорошо владеет компь
ютером, постоянно работает в Интернете. На нем 
лежит поддержание связей с другими медицинс
кими вузами, а их более70-ти. Он отвечаетза нашу 
страничку в Интернете.

В прошлом году А. Виноградов выиграл обла-J 
стной конкурс студенческих работ по естествен-| 
но-научным дисциплинам.

ры. Я участвовал в подго
товке этого мероприятия 
на всех этапах. Приятно, 
что конференция прошла 
хорошо.

Собирается совет 
НОМУСа каждый месяц. 
Вместе обсуждаем свои 
дела.

Одним из таких дел ста 
ла организация «Школы 
молодых ученых». О бсуж 
дение тематики «школы» 
было активным. Прошли 
первые занятия. Они носи
ли в основном прикладной 
характер. Наряду с этим я 
предлагал освещать на за 
нятиях в «школе» ряд науч
ных направлений, которые 
развиваются на кафедрах 
медакадемии, но не нахо
дят отражения в учебном 
процессе. Мне это кажет
ся очень интересным и 
важным. Надеюсь, в даль
нейшем эти темы появятся 
в нашем плане.

Гематология — это 
центр интересов Алексан
дра Виноградова. Ему ин
тересно все новое, что по
является в этой области. С 
ним можно соглашаться 
или нет, но он удивляется, 
что нет в вузе кафедры ге

сложился не сразу. Внача
ле взаимопонимания не 
было, так бывает всегда, 
когда встречаются новые 
люди. Потом оно стало ча
стичным. Сейчас оно пол
ное.

Ну, а как такой погло
щенный учебой, наукой 
человек (еще Александр 
— староста потока) про
водит свободное врем я? 
И есть ли оно у него?

— Художественную ли
тературу читаю только в 
летние каникулы. Сказать, 
что регулярно хожу в те 
атр, не могу. Иногда бы 
ваю в тренажерном зале, 
зимой, раз в неделю, ката
юсь на горных лыжах под 
Первоуральском. Есть там 
такая гора — Пильная,— 
отвечает Александр.

Беседу вел 
Д. БЫЧКОВ. 

На снимках: идет 
обсуждение статей, 

поданных в ежегодный 
сборник научных 

работ, слева —  
А. Виноградов; внизу —  

в большой аудитории  
на конференции 

«Мать и дитя».



« У Р А Л Ь С К И Й  
М Е Д И К » Кафедра и жа О
солевые  точки

А. М. Чередниченко, зав. кафедрой, профессор, 
заслуженный работник высшей школы

В конце минувшего года на совещании при ректоре об
стоятельно обсуждал ось состояние учебно-методической,
научно- исследовательской и лечебной работы на кафед
ре педиатрии и подростковой медицины факультета повы
шения квалификации.

Участники совещания, ректор УГМА, академик РАЕН, 
профессор А.П. Ястребов позитивно оценили деятель
ность коллектива кафедры, энергию и принципиальность 
заведующей - заслуженного работника высшей школы 
профессора Александры Марковны Чередниченко. Были 
подведены итоги работы, приведены красноречивые циф
ры, убедительные факты...

Но интервью, которое дала нашей газете профессор
А.М. Чередниченко,- это не отчет о былом, а разговор о се
годняшних проблемах здравоохранения. И о том, как кол
лектив кафедры участвует в их решении.

«'Имел tfuMt Не гр&Не&...»
Вообще-то вопросами повышения квалификации нео- 

натологов я могла бы не заниматься, потому что в медака
демии есть кафедра неонатологии. Но сегодня медики со
средоточили внимание не только на новорожденных, но и 
на детях первого месяца. И первого года жизни.

Таким образом врач- неонатолог наблюдает ребенка до 
года, т. е. курирует весь период младенчества. Такая прак
тика, например, существует в Москве.

У нас есть цикл, направленный на то, чтобы готовить та
ких специалистов, отвечающих новым требованиям време
ни. Занятия проводятся в НИИ материнства и младенче
ства. Цикл ведет доктор медицинских наук профессор 
Светлана Юрьевна Захарова - ведущий научный сотрудник 
и резерв заведующей кафедрой.

Кафедра в свое время предложила органам здравоохра
нения и программу преподавания перинатальной патоло
гии. Мы продумали систему обучения врачей вновь откры
вавшихся в области перинатальных центров. Краснотурь- 
инский центр из их числа.

Наше убеждение было такое: людей надо сначала обу
чить. Так мы и решали первоначально на коллегии мин
здрава Свердловской области, что берем первую «площад
ку» - в г. Первоуральске, внедряем модель обучения, а да

лее двигаем эту модель по области.
К сожалению, так не получилось. А ведь свою часть рабо

ты кафедра выполнила, я составила программу месячного 
лекционного курса, практических занятий. Все это мы согла
совали, но, как бывает в России: «Пока гром не грянет, му
жик не перекрестится».

Мы все равно, конечно, обучаем сотрудников перина
тальных учреждений. Не получилось использовать выездную 
модель, значит, приглашаем сюда, в Екатеринбург. Надо 
только, чтобы муниципальные учреждения области активнее 
посылали врачей учиться.

'Tic&mafieHue nfioufeHHaui
Актуальная проблема - подготовка семейных врачей. 

Вообще-то говоря, лет восемь назад мы уже готовили вра
чей общей практики. Но большинство из них не нашли себе 
соответствующей работы, органы здравоохранения им не 
помогли.

Сегодня, можно сказать, мы возвращаемся к тому, что 
когда-то проходили, и убеждаемся, что программа обучения 
врачей «широкого профиля» была правильной. Например, 
когда мы анкетируем семейных врачей после окончания уче
бы, они все говорят: «Нам нужна педиатрия!»

Кстати, когда речь идет о том, из каких специалистов фор
мировать общие врачебные практики, то, я считаю, это дол
жны быть педиатры и терапевты.

В подготовке семейных врачей у нас прекрасный альянс 
с профильной кафедрой Ольги Михайловны Лесняк. Сейчас 
мы обучаем её интернов.

Замечательно прошло обучение семейных врачей в Апа- 
паевском районе. Их было девять, трое - педиатры. Уже от
крыто несколько общих врачебных практик. Организация 
дела была прекрасной, работали вахтовым методом.

Сейчас по такой же методике начинаем обучение семей
ных врачей*в Артях.

'Н е г л л ^ Н с г  o t iu c f itu t iu e
Когда мыв плане диспансеризации начали изучать состо

яние здоровья детей в школах и дошкольных учреждениях, 
то еще раз убедились: учатся-то больные дети!

Причем проблема кардиологическая приобретает такую

же масштабность, как и терапевтическая. Масса детей с 
различной кардиальной патологией. Это и нарушение сер
дечного ритма, и повышенное или, напротив, пониженное 
давление.

В связи с этим и возникла задача создания кардиорев- 
матологического центра на базе областной клинической 
больницы № 1 и нашей № 11. Мы здесь свою работу выпол
нили, все документы готовы. Надеюсь, после решения не
которых организационных вопросов такой центр начнет 
действовать.

п р и е м е  —  п о ф р А С н и с и ...
На очереди - создание ещё одного специализированно

го центра - подросткового. Это предусматривается про
граммой развития здравоохранения Екатеринбурга на 
2004 год.

База -11-я больница и одна из поликлиник. Все нужные 
специалисты у нас есть.

Почему такого центра не было раньше? А раньше мы на
блюдали детей только до 14 лет. А затем их передавали те
рапевтам.

Теперь же подростки в поле нашего зрения. Это, надо ска
зать, очень тревожный в жизни человека период - 14-18 лет. 
Когда дети становятся сами на себя не похожи. Их и матери 
родные не узнают: вчера это было милое послушное дитя, а 
сегодня как будто чужой человек пришел в семью.

И эту проблему никто не хочет видеть, а она ведь есть! 
Поэтому в кардиологии мы уже дополнительно начали ра
ботать с психологом, и в подростковом центре тоже будет 
работать психолог. Без поддержки таких специалистов се
годня не обойтись. В этом направлении мы работаем вме
сте с кафедрой психологии и педагогики. В настоящее вре
мя выполняются 3 кандидатских диссертации по проблеме 
психологии и педиатрии.

. . . U  *41СЫ*ССССи
Одновременно с центром для подростков в Екатерин

бурге действует консультативная поликлиника для детей 
младшего возраста.

Первоначально, правда, мы рассчитывали, что базой 
для неё станет 9-я детская больница. Обсудили с главным 
врачом, какие можно выделить для этого кабинеты,- для 
приёма, консультаций.

Позднее было принято решение открыть поликлинику в 
13-й детской больнице. Мы согласились строить работу на 
этой базе. В системе здравоохранения в настоящее вре
мя ведущее значение имеют амбулаторное лечение и дис
пансерное наблюдение. В связи с этим мы и организовали 
дневные стационары, реабилитационные отделения, спе
циализированные центры. Это позволит сместить акценты 
в оказании медицинской помощи на поликлиническое зве
но здравоохранения.

На январском совещании 
при ректоре обстоятельно об
суждался опыт учебно-мето
дической, научно-исследова
тельской и лечебной работы 
на кафедре отоларингологии 
медакадемии. С докладом вы
ступил заведующий кафедрой 
Г. М. Григорьев.

Клиническими базами ка
федры являются специализи
рованные отделения городс
ких клинических больниц 
№ 40, 23, 6, 9.

При разработке лекций и 
практических занятий учиты
вается специфика каждого из 
четырех факультетов. Напри
мер, во время преподавания 
данной специальности на сто-

tпатологическом факультете 
!со6ое внимание уделяется

В резерве — два доктора наук
смежным вопросам стомато
логии и отоларингологии.

А будущим врачам-педиат- 
рам даются сведения об осо
бенностях ЛОР-патологии у 
подростков.

Большое внимание сотруд
ники кафедры уделяют улуч
шению наглядности препода
вания. Ими созданы 4 учебных 
фильма, изготовлено 220 
крупноформатных слайдов.

Минувший год стал особен
но урожайным для кафедры в 
плане научной работы. Защи
тили докторские диссертации 
доцент X. Т. Абдулкеримов и

ассистент А. В. Быстренин. По 
темам диссертационных работ 
опубликована монография 
«Вестибулярная атаксия» 
(2002 г.), получены два патен
та на изобретения (А. В. Быс
тренин и Н. Н. Устинова) и по
дана одна заявка на патент 
(А. В. Быстренин). А всего за 
5 лет опубликовано более 
200 научных работ, в том 
числе 4 монографии и руко
водства.

В числе задач, которые 
предстоит решить, заведую
щий кафедрой видит такие: 
улучшение профилизации и

наглядности 1 лекций, привле
чение к работе на ФУВ всего 
коллектива. Намечено углу
бить подготовку семейных 
врачей, усовершенствовать те
стовый контроль знаний сту
дентов, при подготовке кад
ров молодых ученых исполь
зовать результаты защищен
ных на кафедре докторских 
диссертаций для формулиро
вания тем дальнейших иссле
дований.

Доклад заинтересованно 
обсуждался.

Проректор по лечебной 
работе и последипломному

образованию профессор 
Ю. П. Чугаев отметил:

— Кафедру ценят на кли
нических базах в крупнейших 
лечебных учреждениях горо
да. Здесь ведется большая 
работа по повышению квали
фикации врачей.

Ректор УГМА, академик 
РАЕН, профессор А. П. Яст
ребов подвел итог:

— У коллектива кафедры 
хороший потенциал. Это заслу
га профессора Г. М. Григорье
ва. Он сплотил коллег, воспи
тал преемников — двух докто
ров наук. Это хороший резерв.

Недавно я беседовал с 
главным врачом 40-й больни
цы, и он очень высоко оценил 
работу кафедры.

Опыт Глеба Михайловича 
заслуживает распростране
ния.

На совещании были рас
смотрены еще два вопроса: о 
перспективах последипломно
го образования в УГМА (со
общение сделал проректор по 
лечебной работе и последип
ломному образованию про
фессор Ю. П. Чугаев) и о пла
нах строительных работ на 
2004 год (докладчик прорек
тор no АХР В. В. Овчинни
ков).

По всем обсуждавшимся 
вопросам приняты реше
ния.

• О Б Щ Е Ж И Т И Е  -  В Т О Р О Й  Д О М

«Капитальный рем о н т»
Недавно на очередном ректорском совещании обсуж

дался план ремонтно-строительных работ на 2004 год.
План внушительный, для его осуществления выделяет

ся более 30 миллионов рублей. Эти деньги намечено ис
пользовать для того, чтобы продолжить реконструкцию 
2-го учебного корпуса, который становится базовым для 
нового факультета - фармацевтического. В  плане и дру
гие важные объекты, в том числе - общежития.

И вот при обсуждении этого пункта - о ремонте сту
денческого общежития на Токарей, 29 - возникла неболь
шая дискуссия. И закономерно. Потому что речь зашла о 
том, что слишком быстро в этом «родном» доме студен
тов почти не осталось следа от совсем недавней побелки 
и покраски.

— Год назад на ремонт этого общежития было истра
чено 600 тысяч рублей,- сказала проректор по экономи
ке, доцент Лариса Георгиевна Лапшина.- Однако сейчас 
все выглядит неприглядно. Видно, что студенты не бере
гут свое жилье. Можно вновь вложить немало денег в 
побелку и покраску, но не будет ли все это впустую?

О необходимости изменить отношение студентов к 
дому, который дает им кров в годы учебы, говорил и 
проректор по учебной работе, профессор С. В. Цвирен- 
ко:

—  Комендант каждого общежития должен работать в 
тесном контакте со студенческим советом. Студенты дол
жны заботиться о чистоте и порядке, о соблюдении пра
вил поведения, культуре быта.

В ходе дальнейшего обсуждения было отмечено, что 
холлы в общежитии на Токарей, 29 пустуют, а ведь здесь 
можно было бы оборудовать уголки для занятий, для чте- 
ния. Пустуют и комнаты, предназначенные для приго

товления пиши, нет плит.
—  Есть хороший опыт работы на А. Барбюса, 2,- заме

тил один из участников совещания. - Там и комендант 
не только администратор, но и, по существу, воспита
тель. И студенты там неравнодушны к своему быту, сами 
за чистоту, порядок отвечают.

В  ответ, правда, прозвучала реплика:
— Но ведь сколько мы денег вложили в это общежи

тие!
Действительно, здание на А. Барбюса, 2 было обновле

но основательно. Но там-то как раз все, что сделано для 
красоты и уюта, сохраняется в первозданном виде. Ник
то не портит стены и двери, не мусорит. Здесь обитают 
не разделенные стенами и равнодушием чужие друг дру
гу постояльцы, а коллеги, товарищи.

Такое вот неожиданное ответвление получил разговор 
о капитальном ремонте, когда участники ректорского со
вещания немного отвлеклись от цифр и процентов.

А  вывод напрашивался такой. Капитальный, да и вся
кий иной ремонт общежития должен сопровождаться не 
менее основательным «ремонтом» отношения студентов 
к своему второму дому. И тут должны быть две солидар
ные и ответственные стороны: комендант и студенческий 
совет. Кстати, у последнего кроме обязанностей должны 
быть и права, например, право произнести свое слово 
при заселении общежития и при решении судьбы тех, от 
кого то или иное общежитие стоит освободить (пьяниц, 
дебоширов и т. п.).

Ну а чтобы успехи и недостатки были на виду, полез
но было бы организовать постоянный смотр-конкурс об
щежитий: из месяца в месяц выявлять достижения и не
дочеты, поощрять лучших.

(• И З  П О Ч Т Ы

«Надежда детям»
У .

Так называется наша общественная благотворительная орга- | 
низация. Она объединяет родителей, дети которых больны онко- ■ 
гематологическими заболеваниями, врачей, а также всех тех, кому ■
не безразличны судьбы детей, больных раком. I

В рамках программы «Возрождение идей милосердия» был со- ■ 
здан молодежный центр «Neovita» из числа студентов медицине- ■ 
кой академии. Создателем и координатором молодежного цент- | 
ра является Мельник Илья (студент IV курса педиатрического фа- . 
культета).

Очень активно проходят акции «Кровь для жизни» по сбору кро- I  
Ьи дл я больных детей, в ходе которых студенты безвозмездно еда- 
ют кровь. Эти акции позволяют обеспечить детей, страдающих он- | 
коге^атологическими заболеваниями, качественными продукта- ■ 
ми крови — жизненно необходимыми для проведения замести- * 
тельной терапии.

Привлечение доноров-волонтеров из числа студентов вашей ■ 
академии стало доброй традицией молодежного центра «Neovita». •

Хочется особо поблагодарить студентов IV курса педиатричес- | 
кого факультета: Аристова Алексея, Ковыляеву Екатерину, Кара- . 
чева Илью, Шадрина Николая, Богатырева Евгения, Дьякову Ма- I  
рину, а также студентов IV курса медико-профилактического фа- I  
культета: Костерину Наталью, Юровских Алексея и многих дру- _ 
гих.

Хочется выразить особую признательность и сердечную бла- | 
годарность ректору УГМА профессору Анатолию Петровичу Яст* ■ 
ребову за возрождение идей милосердия среди студентов меди- | 
цинской академии, за понимание и действенную помощь.

Мы заранее говорим спасибо тем, кто собирается нам помочь. ■
Вы нужны нам, вы нужны вашим друзьям, соседям, у которых в | 

семье больной ребенок. Нельзя никого оставлять бороться с этой ■ 
страшной болезнью в одиночку. Может быть, именно ваш вклад I  
станет решающим в этой борьбе.

Низкий поклон за ваше сострадание, милосердие и заботу от - 
всех детей, их родителей и врачей. I

С уважением, А. П. КУЗНЕЦОВА, | 
^  председатель правления общества «Надежда детям». ̂



Воинское
зваипе
меапка

Как получить 
вторую специальность 
и стать лейтенантом 

медицинской службы запаса
Студенты Уральской государственной медицинской акаде

мии имеют возможность обучения на кафедре военной и экст
ремальной медицины по «Программе подготовки офицеров за
паса* с последующим присвоением воинского звания «лейте
нант медицинской службы запаса».

Вариант первый: все студенты академии в обязательном 
порядке проходят обучение по дисциплинам, предусмотренным 
типовой программой и государственным образовательным стан
дартом без последующего присвоения им офицерского зва
ния. Обучение проводится на 3,4,5 курсах всех факультетов. 
Программа включает изучение следующих дисциплин: органи
зация и тактика медицинской службы (общие вопросы); воен
ная токсикология, радиобиология и медицинская защита; орга
низация медицинского обеспечения населения в чрезвычайных 
ситуациях; организация рбеспечения войск медицинским иму
ществом (только для фармацевтического факультета).

На прохождение всех перечисленных выше дисциплин (пред
метов) выделяется 164 часа. Изучение каждой дисциплины 
завершается сдачей зачета, а обучение — комплексным (меж
дисциплинарным) экзаменом. Кроме того, ряд обязательных 
дисциплин студенты изучают на смежных кафедрах: военно- 
полевую хирургию, военно-полевую терапию, военную эпиде
миологию, военную стоматологию (только для студентов сто
матологического факультета).

Изучение перечисленных выше дисциплин имеет особую ак
туальность в настоящее время в связи с увеличением количе
ства техногенных катастроф. Принципы и алгоритм действий 
при ликвидации медико-санитарных последствий катастроф 
мирного времени такие же, что и при медицинском обеспече
нии боевых действий и катастроф военного времени.

С учетом высокой значимости получаемых знаний, навыков 
и умений, все выпускники медицинских вузов (в том числе и 
граждане женского пола) являются военнообязанными, в обя
зательном порядке состоят на учете в военных комиссариатах 
и могут быть призваны на военную службу в военное время. 
Юноши в соответствии с Федеральным законом «О воинской 
обязанности и военной службе» подлежат обязательному при
зыву на военную службу по окончании обучения в вузе в каче
стве рядового на 1 год, еслй нет оснований для отсрочки. При
зывной возраст — до 27 лет.

Вариант второй: обучение по «Программе подготовки офи
церов запаса» с присвоением воинского звания «лейтенант ме
дицинской службы запаса» по выпуску из академии. Обучение 
по указанной программе на кафедре ВиЭМ проводится в объе
ме 250 часов, что превышает на 86 часов объем обучения всех 
остальных студентов. В эти часы (86) остальные студенты обу 
чаются по дополнительным (элективным) курсам и програм 
мам на других кафедрах, но возможны в будущем изменения 
(обучение в эти часы только на кафедре ВиЭМ), в частности 
введение обязательной для всех дисциплины «Организация ме
дицинского обеспечения населения в чрезвычайных ситуаци
ях» и т.д.

Выпускники кафедры ВиЭМ, прошедшие обучение по «Про
грамме подготовки офицеров запаса», по окончании вуза ат
тестуются и им присваивается воинское звание офицера, они 
также состоят на воинском учете. Наличие воинского звания 
«лейтенант медицинской службы запаса» облегчает трудоуст
ройство в медицинских учреждениях и организациях силовых 
структур: Министерства обороны Российской Федерации, МВД 
РФ, МЧС, ФАПСИ и др.

Призыв на военную службу юношей, имеющих офицерские

звания, осуществля
ется только при нали
чии у Министерства 
обороны РФ потреб
ности во врачах (при
зывной возраст — до 
27 лет) соответствую
щей специальности, 
либо по желанию 
офицера запаса. В 
случае призыва офи
церы проходят воен
ную службу в течение 
2 лет, при этом на них 
распространяются 
все права и льготы, 
предусмотренные для 
офицеров и закреп
ленные Федеральным 
законом «О статусе 
военнослужащих».
Например, денежное 
содержание лейте
нанта медицинской 
службы складывается 
из: ежемесячного ок
лада денежного со
держания в настоя
щий момент — не ме
нее 2634 рублей; ежемесячных дополнительных выплат - до 
1849 рублей; ежеквартальных выплат - до 1850 рублей; еди
новременного денежного вознаграждения по итогам года — 
до 7900 рублей; материальной помощи при убытии в отпуск 
- 5268 рублей, а также выплаты денежной компенсации за 
питание. При убытии в очередной отпуск (продолжительнос
тью не менее 30 суток) офицер и члены его семьи обеспечи
ваются бесплатным проездом (туда и обратно) к месту отды
ха.

Должностные обязанности офицеры исполняют в качестве 
врача части, врача-специалиста медицинской роты, начальни
ка медицинского пункта. Студенты — выпускники вуза, не обу
чавшиеся по «Программе подготовки офицеров запаса», име
ют воинское звание рядовой и не могут быть назначены на 
врачебные должности, они, как правило, назначаются на дол
жность санитарного инструктора с исполнением обязанностей 
фельдшера.

Офицерам предоставляется жилая площадь в офицерских 
общежитиях и гостиницах.

Обучение на кафедре ВиЭМ по «Программе подготовки офи
церов запаса* — только добровольное.

С учетом того, что количество желающих обучаться по упо
мянутой выше Программе ежегодно составляет более полови
ны студентов, а количество наших выпускников ограничено нор
мативными документами, каждый студент должен представлять 
себе, что возникает конкурс, и к студентам — кандидатам на 
обучение предъявляются определенные требования. Эти тре
бования определены статьей 6 Федерального закона «Об обо
роне*, статьей 20 Федерального закона «О воинской обязан
ности и военной службе*, «Положением об обучении граждан 
РФ по программам подготовки офицеров запаса на военных 
кафедрах*, утвержденным Постановлением Правительства РФ 
от 14 ноября 1999 года № 1255, «Положением о военных ка
федрах*, утвержденным Постановлением Правительства РФ  от 
12 октября 2000 года № 768, «Положением о порядке отбора 
студентов для обучения по «Программе подготовки офицеров 
запаса* на кафедре ВиЭМ при УГМА. В соответствии с указан
ными документами для обучения на кафедре ВиЭМ по «Про
грамме подготовки офицеров запаса* принимаются граждане 
РФ, годные по состоянию здоровья к военной службе, отвеча
ющие установленным требованиям, заключившие контракт об 
обучении по «Программе подготовки офицеров запаса* на ка
федре ВиЭМ и о прохождении военной службы по призыву 
после получения воинского звания офицера. Последнее поло
жение несколько ограничивает возможности обучения граж
дан женского пола по сравнению с мужчинами, поскольку пер
вые не призываются на военную службу. Большие возможнос
ти у девушек, обучающихся на медико-профилактическом и 
стоматологическом факультетах.

Студенты вторых курсов, изъявившие желание обучаться по 
«Программе подготовки офицеров запаса*, освидетельствуют
ся военно-врачебными комиссиями военных комиссариатов по

месту приписки и месту жительства по направлению начальни
ка кафедры.

В соответствии с «Положением о порядке отбора студентов 
для обучения по «Программе подготовки офицеров запаса* на 
кафедре ВиЭМ при УГМА студенты подают заявление уста
новленной формы до 1 апреля (организованно — через ста
рост групп, потоков и курсов) на кафедру ВиЭМ. Затем кафед
ра ВиЭМ запрашивает необходимые данные на этих студентов 
в деканатах факультетов, на кафедре физического воспитания 
и лечебного контроля. Представленные документы обобщают
ся и рассматриваются комиссией, назначенной приказом рек
тора УГМА. Результаты работы комиссии фиксируются в Про
токоле, в котором приводится список студентов, достойных 
проходить обучение по «Программе подготовки офицеров за
паса*. Данные студенты заключают контракт об обучении уста- 
новленной формы, который вступает в силу с момента подписа- Я р  
ния ректором УГМА (или проректором по учебной работе).

Обучение на кафедре ВиЭМ бесплатное, более того, сту
дентам, обучающимся на «хорошо* и «отлично* и получаю
щим стипендию, за счет средств МО РФ выплачивается допол
нительная стипендия в размере 15 процентов от стипендии, на
значаемой вузом.

Обучение на кафедре начинается в 5 семестре (с 1 сентяб
ря), поэтому у студентов вторых курсов остается мало време
ни для прохождения военно-врачебной комиссии (ВВК), кото
рую необходимо пройти по постоянному месту жительства. ВВК 
в августе не работают. Возможность пройти комиссию у ино
городних студентов есть в период зимних каникул и в июле, 
если позволит расписание производственной практики.

Студент, заключивший контракт об обучении по «Програм
ме подготовки офицеров запаса*, может расторгнуть его на 
любом этапе обучения, обратившись письменно (рапортом) к 
начальнику кафедры ВиЭМ. Контракт может быть расторгнут 
и по инициативе кафедры при неисполнении условий контрак
та — неуспеваемость, недисциплинированность, изменение ка
тегории годности к военной службе (состояние здоровья).

Во время прохождения обучения студенты сдают зачеты, на 
завершающем этапе обучения юноши проходят учебный сбор 
в июле продолжительностью 30 суток (сбор приравнивается к 
прохождению военной службы), девушки проходят програмг^^ 
стажировки, далее все обучающиеся на кафедре сдают ro q ^ p  
дарственный выпускной экзамен.

До принятия важного для вас, товарищи студенты второго 
курса, решения рекомендуется ознакомиться с содержанием 
«Положения о военной кафедре при УГМА* и «Положения о 
порядке отбора студентов для обучения по программе подго
товки офицеров запаса*.

Решение об обучении каждый может принять лично. Удачи 
вам!

М. А. ГРАЧЕВ,
старший преподаватель кафедры ВиЭМ при УГМА, 

подполковник медицинской службы.

Памяти друга
В конце декабря 2003 года 

на 65-м году жизни скончал
ся замечательный человек и 
большой ученый, член-кор
респондент Российской ака
демии медицинских наук, за
меститель директора учебно- 
научного центра Медицинс
кого центра Управления де
лами Президента РФ, доктор 
медицинских наук, профес
сор СЕМЕНОВ Виктор Ни
колаевич. Он окончил 1-й 
МОЛГМИ в 1961 году, затем 
аспирантуру у академика
В. А. Неговского.

Ученик и продолжатель 
идей своего Учителя, Виктор 
Николаевич ненамного пере
жил его.

Долгие годы меня связы

вала дружба с этим челове
ком, которого я в свое время 
рекомендовал В. А. Неговско- 
му, как достойного продолжа
теля на посту директора НИИ 
Общей реаниматологии АМН 
РФ. Последняя наша встреча 
была в Санкт-Петербурге на X 
научно-практической конфе
ренции Военно-медицинской 
академии, где я и сделал этот 
последний снимок.

Человек чрезвычайно ода
ренный, скромный и добро
желательный, Виктор Никола
евич 17 лет следил за здоро
вьем руководителей нашей 
страны, участвовал в ответ
ственнейших консилиумах и 
операциях. В. Н. Семенов 
внес значительный вклад в

развитие важного раздела со
временной медицины — ме
дицину катастроф. Много его 
работ было посвящено про
блемам экстренной медици
ны.

Руководя НИИ Общей реа
ниматологии около 10 лет, он 
был инициатором проведения 
школы для анестезиологов- 
реаниматологов нашей стра
ны, приглашая для чтения 
лекций ведущих отечествен
ных и зарубежных ученых. 
Его уважали и любили. Он 
никогда не отказывал оппони
ровать кандидатские и док
торские диссертации и в на
шем защитном ученом совете 
выступал неоднократно.

Человек общительный, эн

циклопедист по складу ума и 
души, он щедро делился сво
ими знаниями с окружающи
ми его людьми и, несмотря на 
тяжелую коронарную бо
лезнь, всегда был весел и 
энергичен. Несколько лет на
зад знаменитый хирург Ринат 
Акчурин произвел Виктору 
Николаевичу аорто-коронар- 
ное шунтирование, но бо
лезнь быстро прогрессирова
ла. До последних дней он был 
жизнерадостным и остроум
ным. Таким он и останется в 
памяти тех, кто его знал, кого 
он так рано оставил.

Э. К. НИКОЛАЕВ, 
зав. кафедрой анестези

ологии и реаниматологии 
УГМА, заслуженный дея
тель науки РФ, член Евро
пейской академии анесте
зиологии, доктор медицин
ских наук, профессор.




